

抗日战争

黄华文 著

Kang Ri
Zhan Zheng Shi

抗日战争

史



湖北长江出版集团
湖北人民出版社



黄华文 华中师范大学历史文化学院教授。1949年10月生，湖北省洪湖市人。主要从事中国现代史、中国抗日战争史、红色历史文化等方面的教学与研究。近年来先后参与、主持教育部人文社会科学重点研究基地重大项目、国务院港台办重大项目、湖北省社科基金重大委托项目和国家精品课程建设项目等。曾任历史系副主任，现为中国近现代史硕士研究生指导组组长、中国近现代史教研室主任。是（全国）中国抗日战争史学会会员、华中师范大学湖北省红色文化研究中心主任。先后主编、合著有《中国全史》（第31卷）、《中国革命史人物大辞典》、《湖北通史·民国卷》等，发表史学论文30多篇。

责任编辑 熊昕绘

装帧设计 墨汉工作室



目 录

第一章 抗日战争史的学科地位与研究概览(代绪论)	1
一、抗日战争史研究的对象	1
1. 抗日战争·抗日战争史	1
2. 抗日战争的起点和终点	2
3. 抗日战争的阶段划分	17
二、抗日战争史的学科地位	20
1. 学术研究的重要课题	20
2. 当今中日关系的历史借鉴	21
3. “资政育人”的重要资源	23
三、抗日战争史研究概览	24
1. 中国大陆的抗日战争史研究	24
2. 中国台湾的抗日战争史研究	29
3. 外国的抗日战争史研究	31
第二章 抗日战争的准备	38
一、日本发动侵略中国战争的根源	38
1. 日本对外扩张政策	38
2. 日中国力的悬殊对比	42
3. 国际社会的绥靖政策	48
二、日本侵略中国战争的不断扩大	48

1. 九一八事变 东北沦陷	48
2. 一·二八事变 日本驻兵上海	50
3. 日军进犯热察 长城以北国土失守	52
4. 华北事变 华北名存实亡	54
三、波澜起伏的民众抗日救亡运动	56
1. 九一八事变后民众抗日救亡运动的骤起	56
2. 华北事变后民众抗日救亡运动的再起	59
四、中国共产党的抗日主张和方针	62
1. 中国共产党抗日救国的号召和主张	62
2. 中国共产党抗日民族统一战线方针的制定	66
五、国民政府从不抵抗到准备抗战的转变	71
1. 九一八事变与国民政府对日不抵抗	71
2. 华北事变与国民政府的抗战准备	76
3. 西安事变与国民政府承诺抗战	81
第三章 全国抗战的实现	87
一、国民政府宣布自卫抗战	87
1. 卢沟桥事变与国民政府抗战方针的确定	87
2. 虹桥机场事件与国民政府宣布自卫抗战	94
二、抗日民族统一战线的形成	96
1. 第二次国共合作的实现	96
2. 其他党派拥护团结抗战	99
三、全国军队奋起抗战	101
1. 正面战场的全线抵抗	101
2. 敌后抗日游击战争的开展	110

四、抗日救亡民众运动的空前活跃	115
1. 国民政府对抗日救亡运动的认可	115
2. 抗日救亡运动波浪式涌动	116
第四章 抗日战争相持阶段的战局	120
一、抗日战争相持阶段的到来	120
1. 抗日战争转入相持的原因	120
2. 日本战略策略的变化	123
二、正面战场的持续作战	126
1. 国民政府战略方针的调整	126
2. 正面战场的重要战事	129
三、敌后战场的迅速成长	155
1. 中国共产党坚持和发展抗日游击战的方针	155
2. 抗日游击战争的发展和敌后战场的成长	157
第五章 西南大后方的奠定与营建	165
一、西南大后方的奠定与政治运作	165
1. 国民政府迁都重庆	165
2. 陪都建设和西康建省	169
3. 军政机构的调整充实	172
4. 独裁和反共的升级	174
二、西南大后方经济的发展与衰退	177
1. 承接内迁工业	177
2. 战时经济政策与经济发展	182
3. 抗战后期经济的萎缩和衰退	186
三、西南大后方的文化教育	191

1. 承接文化教育内迁	191
2. 西南大后方教育事业的发展	199
3. 西南大后方抗战文化的勃兴	202
四、西南大后方的防务	212
1. 西南大后方的反空袭、反轰炸	212
2. 西南大后方的防卫	215
第六章 抗日根据地的开辟和建设	216
一、抗日根据地的开辟	216
1. 中国共产党决策开辟抗日根据地	216
2. 抗日根据地的开辟和拓展	218
3. 各抗日根据地概况	220
二、抗日根据地的政治建设	223
1. 各级民主政权的建立	223
2. 民主政治建设	226
3. 法制建设	229
三、抗日根据地的经济建设	233
1. 发展农业经济的政策、措施	234
2. 工商业的兴起和发展	242
3. 财政金融建设	245
四、抗日根据地的文化教育	249
1. 抗战文化的繁荣	249
2. 抗战教育的发展	258
第七章 日本在中国沦陷区的殖民统治	264
一、沦陷区的出现与伪政权的建立	264

1. 沦陷区的出现与扩大	264
2. 伪政权的建立	268
二、日本对沦陷区的经济掠夺	280
1. 日本对沦陷区农业资源的掠夺	280
2. 日本对沦陷区工矿资源的掠夺	284
3. 日本在沦陷区的金融掠夺	291
三、日本对沦陷区的文化摧残和文化征服	295
1. 对文化设施的摧毁	296
2. 奴化宣传的展开	298
3. 奴化教育的推行	301
第八章 抗战外交的窘境与转寰	304
一、求助国际社会制止日本侵略未果	304
1. 求助欧美列强	304
2. 求助国际联盟	309
3. 求助九国公约组织	311
二、争取国际社会援助的艰辛	314
1. 争取德国的中立受挫	314
2. 抗战前期的苏联援助	316
3. 美国援助姗姗来迟	320
三、跻身大国行列的曲折	324
1. 力促结盟与废约	324
2. 走进“四强”外交圈	330
3. 创建联合国	337
第九章 抗日战争的反攻和胜利	342

一、抗日战争反攻和胜利的条件	342
1. 中国抗战力量的增长	342
2. 世界反法西斯战争进程的推进	349
二、抗日战争的反攻和胜利	354
1. 西南部中国正面战场的反攻作战	354
2. 华北、华中抗日根据地的反攻作战	356
3. 中国战场的全面反攻和抗日战争的胜利	360
三、抗日战争胜利的代价和意义	363
1. 日本侵华战争造成的中国损失	363
2. 抗日战争胜利的意义	370
第十章 抗日战争的善后和遗留问题	373
一、抗日战争的善后事宜	373
1. 遣返日俘、日侨	373
2. 审判战争罪犯	373
3. 审判惩处汉奸	377
4. 对日索赔	378
二、抗日战争的遗留问题	380
1. 战争性质认定问题	381
2. 战争责任问题	383
3. 战争赔偿问题	390
4. 领土争议问题	393
主要参考文献	396
后 记	401

第一章 抗日战争史的学科地位与研究概览(代绪论)

一、抗日战争史研究的对象

1. 抗日战争·抗日战争史

抗日战争是20世纪三四十年代间,中国为维护国家领土主权、保卫民族生存、维护地区和世界和平,与放肆入侵的军国主义日本所进行的一场殊死的民族战争。

由于研究角度与方法的区别,史学界对这场战争有着两种不同的称谓。

第一种称谓是“中日战争”或“第二次中日战争”。从文字上看这一称谓较为中性,避开了战争的性质,为多数日本学者和少数中国学者所使用^①。

第二种称谓是“抗日战争”。这一称谓为绝大多数中国学者和部分严肃的日本学者所采用。这种称谓能够清晰、直观地表达战争的自卫性质,正如苏联时代和俄罗斯把1941年至1945年间抵抗纳粹德国入侵的战争称为“卫国战争”一样。同时,在抗日

^① 使用“中日战争”、“第二次中日战争”这一称谓的知名中国学者及其著作有:中国台湾学者吴相湘著《第二次中日战争史》(台北综合月刊社1973至1974年版)和中国大陆学者胡德坤著《中日战争史1931-1937》(武汉大学出版社1988年版)。

战争的全过程中，“抗日战争”一直是中国政府、各党派和民众最通用的称谓^①。

抗日战争史顾名思义就是抗日战争的历史，它以抗日战争的历史发展为对象。在解读抗日战争史时，历史专业圈内外存在两种不同的认识和方法。一种是以军事历史学为视角，视抗日战争史为一部军事战争史，着力反映战争的准备、发生和发展的全过程。一种是以军事历史学、历史政治学和社会历史学为视角，视抗日战争史为一部以战争为主轴，涵盖支撑战争的战时中国政治、经济、文化、外交、民众运动等战时中国全貌的历史。



2. 抗日战争的起点和终点

20世纪80年代后，抗日战争的起点问题成为了史学界聚焦的一个新视点。除传统的“七七抗战”说之外，“九一八抗战”说、“八一三抗战”说、“八一四抗战”说、“对日宣战说”（1941年12月9日）等观点先后出现，形成了在抗日战争起点问题上百家争鸣的局面。其中，最主要的观点是“九一八抗战”说和“七七抗战”说。

（1）“九一八抗战”说的提出和理由

20世纪80年代后，一部分史学工作者特别是东北的史学工作者提出，抗日战争应当从1931年9月18日的“九一八”事变算起为宜。其主要理由包括：九一八事变“改变了中国的社会性质和主要矛盾，而卢沟桥事变却没有这种作用”；“九一八事变以

^① 从1937年8月14日的《国民政府自卫抗战声明书》，到1945年5月4日的《中国国民党第六次全国代表大会宣言》及蒋介石1945年8月15日发表的《告全国军民及世界人士书》；从1937年8月25日的中共中央《关于目前形势与党的任务的决定》，到1945年4月24日毛泽东为中共七大所作的《论联合政府》报告及1945年8月25日中共中央发表的《对目前时局宣言》，国民政府和国共两党一直使用“抗日战争”（有时简称“抗战”）这一称谓。

后,中国共产党和全国人民以及一部分国民党爱国官兵就立即投入了抗日战争,掀起了轰轰烈烈的抗日救亡运动,并且成为全国政治生活的主流;“毛泽东同志在1937年5月党的全国代表大会上的报告《中国共产党在抗日时期的任务》中,也把这段时间称作‘抗日时期’”^①;“日本侵华战争,从一开始即非所谓‘地方性’事件,‘九一八’事变是日本对华侵略总政策中的一个战略转折点”^②。否认九一八事变为抗日战争的开端,会造成“抹杀六年间中日民族矛盾这个历史主题”,“割断了日本侵略中国政策的连续性和整体性”,“有意无意地掩盖蒋介石‘攘外必先安内’的政策所包含的反民族的性质,减轻蒋介石由于执政者以反民族的政策而导致民族危机日益加深的历史责任”;“也不利于我们从整个中日战争的高度,全面地评价党在民族斗争中的历史作用”等不良后果^③。

上述观点提出以后,得到部分史学工作者的认同,并为许多有影响的抗日战争史专著所采用。如军事科学院军事历史研究部著《中国抗日战争史》(解放军出版社1991至1994年版),张宪文主编《中国抗日战争史(1931—1945)》(南京大学出版社2001年版),萧一平、郭德宏主编《中国抗日战争全史》(四川出版集团、四川人民出版社2005年版),王秀鑫、郭德宏主编《中华民族抗日战争史(1931—1945)》(中共党史出版社1995年版),何理著《中国人民抗日战争史》(上海人民出版社2005年版),等等。随着“九一八抗战”说的提出和论证,十四年抗战说也就顺理成

① 何英:《抗日战争研究应从何时算起》,《延安大学学报》1984年第2期。

② 简明:《“七七”事变前局部抗战的历史地位和作用》,《长白学刊》1985年第4期。

③ 王维礼、高二音:《论抗日战争的开端》,《东北师范大学学报》1986年第3期。

章了。

(2)“七七抗战”说的依据

“七七抗战”说是中国学界和社会的传统观点,但却一直没有作相应的论证。“九一八抗战”说的提出,激活了我们对“七七抗战”说的思考和论证。认为“七七抗战”说的理由和依据主要有以下方面:

其一,抗日战争是一种国家行为和政府行为,中国是否实现对日抗战,最重要的依据,当属当时的中国国家政权即南京国民政府什么时候宣布实行自卫抗战。

毫无疑问,20世纪三四十年代的日本对中国的侵略战争是始于1931年9月18日的九一八事变,但这不等于中国就随之实现和进入抗战。固然,在九一八事变后,一部分东北军官兵进行了抵抗,一部分东北民众自发组织的抗日义勇军展开了抗日游击战争,全国性的民众抗日救亡运动骤然兴起,中国共产党发出了对日作战号召,中华苏维埃共和国临时中央政府于1932年4月15日宣布了对日作战宣言,等等。但这些都不构成国家行为和政府行为。其中,对日进行抵抗的一部分东北军官兵(包括马占山指挥的江桥抗战的部队,黄显声、熊飞在辽西抵抗的部队和在哈尔滨外围袭击日军的李杜、丁超、赵毅的部队)不到20万东北军的1/10。骤然兴起的全国民众抗日救亡运动不是直接的战争,只是一种民众运动,运动的目的在于呼吁、推动不抵抗的国民政府实行对日抗战。而中国共产党主张抗战,中华苏维埃共和国临时中央政府宣布对日战争宣言,但不具备直接对日抗战的条件。而具有维护国家领土主权这一国家职能和具有动员、组织抗战,宣布国家进入战争状态的国民政府,却顽固地选择和实施了对日不抵抗政策。在这种状况下,认定九一八事变是抗日战争的起点有些牵强。而卢沟桥事变的发生及其推演,终于使国民政府于1937年8月14日发表《国民政府自卫抗战声明书》,开始动

员、组织和实施对日作战。直到这时，抗日战争才开始成为中国国家行为和政府行为。

其二，中国社会基本矛盾内容发生质变的标志是卢沟桥事变。

近代以来，中国一直存在着帝国主义与中华民族、封建主义与人民大众的社会基本矛盾，并在不同的历史阶段呈现出主次矛盾之分。南京国民政府成立后，中国的主要社会矛盾是大地主大资产阶级与人民大众间的阶级矛盾，并以长期的国共两党对立及内战的形式表现出来。九一八事变发生后，中国的社会矛盾开始发生变化，即中日民族矛盾开始上升，国内阶级矛盾开始下降。但直到卢沟桥事变爆发之前，这种上升和下降的变化都只处在量变的过程之中。在此期间，代表大地主大资产阶级利益的国民党暨国民政府和代表人民大众利益的中国共产党的政策、活动重心都仍然放在对内问题上。其中，国民党暨国民政府的基本国策是“攘外先安内”，在这一基本国策指导下，全力进行“剿共”内战。中国共产党虽然力主抗战，并发表了对日战争宣言，但政策和活动重心仍然在苏维埃革命和建设方面。这里有这样一个统计：在1931年11月至1937年2月间国民党召开的两次全国代表大会和6次中央全会中，提出的议决，制定的宣言、决议案，共118件，而直接涉及对日作战问题的决议案只有6件。同样，在由中央档案馆编、中共中央党校出版社出版的《中共中央文件选集》中，收录的从1931年9月18日到1937年7月7日间的文件共275件，而涉及对日作战问题的也只有65件。这一统计从一个侧面说明，从九一八事变到卢沟桥事变间中国社会基本矛盾的关系仍然是国内阶级矛盾占据主要地位。卢沟桥事变发生后，中国社会矛盾迅速发生质的变化。日本对中国的侵略战争由局部扩大为全局，企图占领和征服整个中国。至这时，亡国灭种的危险降临在整个中国国家和中华民族的头上，中日民族矛盾骤然替代国内阶



级矛盾上升为中国的主要社会矛盾。作为国内矛盾下降的标志则是国共两党由敌对转为合作及国内战争停息,并以此为基础形成了抗日民族统一战线。也正因为如此,著名史学家、中国抗日战争史学会原会长刘大年曾尖锐地指出:“有谁能够摆出事实说‘九一八’以后、‘七七’以前,已经形成以国共合作为基础的抗日民族统一战线呢!”“有谁能够摆出事实说‘七七’以前中国已经开始了抗日民族战争呢?”^①

其三,多数的战时文件认定卢沟桥事变是抗日战争的起点。

在中国战时文件中,对抗日战争开始的时间虽有不同的表述,但绝大多数是以卢沟桥事变来认识问题的。下面是国民党暨国民政府及要人、中国共产党及领袖在这--问题上的表述。

1937年8月14日发表的《国民政府自卫抗战声明书》声明:“中国为日本无止境之侵略所逼迫,兹不得不实行自卫,抵抗暴力。”^②1937年11月20日发表的《国民政府移驻重庆宣言》称:“自卢沟桥事变以来,平津沦陷,战事蔓延,国民政府鉴于暴日无止境之侵略,爰决定抗战自卫。”^③1938年4月1日蒋介石在中国国民党临时全国代表大会上作《对日抗战与本党前途》讲演时,使用了“八个月的抗战”这一概念。同日发表的《中国国民党临时全国代表大会宣言》也称:“直至去岁七八月间,鉴于日本无止境之侵略,是决定自卫,从事抗战。”^④1942年11月27日发表的《中国国民党第五届中央执行委员会第十次全体会议宣言》称“我国抗战,逾时五载”。1943年9月6日蒋介石在国民党五届

① 刘大年:《照唯物论思考》,《抗日战争研究》1996年第2期。

② 《中央日报》1937年8月15日。

③ 《东方杂志》第34卷第20、21号。

④ 中国第二历史档案馆编:《中华民国史档案资料汇编》第五辑第二编·政治(一),江苏古籍出版社1998年版,第396、406、629页。

十一中全会上的致训词,更明确使用了“七七抗战”这一概念。他说:“今天本党第五届中央执行委员会第十一次全体会议开幕,再过几天,就是‘九一八’第十二周年纪念了,而七七抗战六周年纪念,也已过了两个月。这六年多以来,我们全国的同胞同志前赴后继,牺牲奋斗,可以说受尽了一切艰难痛苦。”1944年5月20日蒋介石在中国国民党五届十二中全会上致开会词又说,“我们抗战七年,到了现在真是所谓‘行百里者半九十’的时候”^①。1945年5月5日蒋介石在中国国民党第六次全国代表大会上致开会词说,“现在抗战已近八年,最后胜利基础,虽已确立,……但……还需要振奋比以往八年更旺盛、更炽烈的牺牲精神”^②。1945年5月21日发表的《中国国民党第六次全国代表大会宣言》称:“本党第六次全国代表大会,举行于我国抗战八年,最后胜利在望,宪政实行在途之时”^③。在抗战胜利之际的1945年8月15日蒋介石发表的《告全国军民及世界人士书》中,反复使用的概念是“八年奋斗”^④。等等。也就是说,国民党暨国民政府及要人在涉及抗战开始时间的概念时,均是以卢沟桥为标志的。

中国共产党及领袖的相关论述,也基本上是这样。1937年5月3日毛泽东在延安召开的中国共产党全国代表大会上作了《中国共产党在抗日时期的任务》报告,从报告题目上看,是使用了“抗日时期”这一概念,但从报告的内容来看,毛泽东所使用的“抗日时期”这一概念应该不是现在时,而是将来时。1937年8月25日中共中央洛川会议制定的《关于目前形势与党的任务的

① 《中华民国史档案资料汇编》第五辑第二编·政治(一),第657页。

② 《中华民国史档案资料汇编》第五辑第二编·政治(一),第731页。

③ 《中华民国史档案资料汇编》第五辑第二编·政治(一),第835~836页。

④ 蒋介石,《告全国军民及世界人士书》(1945年8月15日),转引《抗日战争研究》编辑部编《抗日战争胜利五十周年纪念集》,第5~6页。



决定》则第一次明确指出：“七七卢沟桥的抗战，已经成了中国全国性抗战的起点。”^①1937年12月25日发表的《中共中央对时局宣言》称：“自卢沟桥事变以来，我国军民……对暴敌已进行了五个半月的英勇抗战。”^②1938年7月6日中共中央《致国民党临时全国代表大会电》中使用了“九个月抗战”^③这一概念。同日，中共中央为抗战一周年给蒋委员长及全国抗战将士电，使用了“当此伟大抗战周年纪念日”^④这一表述。1938年11月6日《中共扩大的六中全会政治决议案》又使用了“中华民族十六个月抗战”、“十六个月来的抗战”、“十六个月的抗战”的表述^⑤。同日中共扩大的六中全会发表的《告全国同胞全体将士和国共两党同志书》称：“我中华民族为了抵御日寇的侵略，进行神圣的民族自卫战争已经十六个月了”^⑥。1939年7月7日中共中央发表的《为抗战两周年纪念对时局宣言》表示：“中国共产党中央委员会，谨以无限之热忱与兴奋，纪念伟大神圣之民族抗战的两周年”^⑦1939年

① 《关于目前形势与党的任务的决定》（1937年8月25日），中央档案馆编：《中共中央文件选集》第11册，中共中央党校出版社1991年版，第324页。

② 《中共中央对时局宣言》（1937年12月25日），《中共中央文件选集》第11册，第410页。

③ 《中共中央致国民党临时全国代表大会电》（1938年3月25日），《中共中央文件选集》第11册，第481页。

④ 《中共中央为抗战一周年给蒋委员长及全国抗战将士电》（1938年7月6日），《中共中央文件选集》第11册，第533页。

⑤ 《中共扩大的六中全会政治决议案》（1938年11月6日），《中共中央文件选集》第11册，第747页。

⑥ 《中共扩大的六中全会告全国同胞全体将士和国共两党同志书》（1938年11月6日），《中共中央文件选集》第11册，第777页。

⑦ 《中国共产党中央委员会为抗战两周年纪念对时局宣言》（1939年7月7日），中央档案馆编：《中共中央文件选集》第12册，中共中央党校出版社1991年版，第138页。